
本报北京 !!月 "日电 （记者石畅） 近
日，记者在中国建筑学会年会暨成立 !" 周
年纪念大会上获悉，#"$% 年第十三届全国
人居经典建筑规划设计方案竞赛获奖方案在
京揭晓。此次竞赛经过 &个多月的组织征集
和专家评选，共有 %!'个项目获得奖项。

据介绍，本次大会以“繁荣建筑文化
建设美丽中国”为主题，("$% 年的竞赛活

动对全国各地区的规划、设计、开发水平起
到了重要的促进作用，引领了我国建筑规划
设计的发展方向。据了解，全国人居经典建
筑规划设计方案竞赛自 (""$ 年创办以来，
已连续成功举办 $% 届。沈阳建筑大学建筑
博物馆还为组委会专门设置专业展馆，把历
届参赛文本进行收藏，使每一届参赛项目的
文本得以长期保存和传承。

全国人居建筑设计方案揭晓

太原迎泽大街爆炸初步判断系人为

首个海洋发展指数出炉

本报北京 !!月 "日电（记者王珏） $$月 !日，中
共中央政治局委员、中宣部部长刘奇葆出席第五届全国
服务农民、服务基层文化建设先进集体表彰会，强调要
认真学习宣传贯彻党的十八大和习近平总书记系列重要
讲话精神，牢固树立以人民为中心的工作导向，坚持文
化为民、文化惠民，坚持面向基层、服务群众，不断提
高公共文化服务能力，更好满足人民群众精神文化需
求。

刘奇葆指出，广大基层文化工作者要牢牢把握“为
了谁、依靠谁、我是谁”这个根本问题，坚持重心向
下，沉下去、扎下来，满腔热情地服务农民、服务基
层，在群众中创作，在群众中提高，在群众中赢得市
场、赢得口碑。要优先安排与群众切身利益相关的文化
项目，加大对基层文化产品和服务的供给，把群众“要文
化”和我们“送文化”匹配起来，推动公共文化服务标准
化、均等化。要创作贴近群众需求的优秀作品，开展群众
喜闻乐见的文化活动，多一点家常味，多一点泥土气，多
一点小而活，做到符合基层实际、更受群众欢迎。

04 要闻2013年11月7日 星期四

责编：任 涛 李 尧 邮箱：peoplehwb@vip.163.com

$$月)日至!日，中共中央政治
局常委、国务院总理李克强在黑龙
江同江、抚远、哈尔滨等地考察。

绝不让一个群众受冻

今夏，黑龙江部分地区遭受严
重洪涝灾害，近 '万户群众的房屋
损毁或倒塌。眼下临近隆冬，灾区
又地处严寒地带，正值过冬安置的
关键时刻，受灾群众能不能安全温
暖过冬，李克强十分牵挂。他来到
受灾最严重的同江市八岔赫哲族
村，踩着泥泞湿滑的道路，查看村
民房屋状况和越冬准备情况。他对
围拢来的群众说，你们这里洪灾发
生后，党中央国务院高度重视，习
近平总书记等中央领导同志作出批
示，省委、省政府带领大家奋力抢
险救灾，做了大量艰苦细致的工
作，取得了抗洪救灾的胜利，没有
因灾死亡一个人。他特别叮嘱当地
干部，这里冬天冰天雪地，最低温
度达零下 )" 摄氏度，要把排查工
作做细做深做到位，看群众房屋安
不安全，保暖程度够不够，绝不能
让一个群众受冻，使大家住得保
暖、住得保险。暮色渐浓，李克强
走进安置受灾五保户和特困户的银
川乡幸福大院，看到新建的安置房
里暖融融的，他十分高兴。他对周

围的群众说，党和政府惦记你们的
冷暖，我们一起努力共渡难关、重
建家园。冬天过暖和了，来年一定
有好春天、好日子。考察回到驻
地，李克强又立即召开工作会，进
一步部署做好群众越冬、灾后重
建、水毁工程修复和今冬明春农业
生产等工作。

攀上驾驶室同农机手交谈

农村改革是我国当前改革的重

要组成部分，黑龙江松嫩平原和三
江平原是国务院今年批准的国家首
个现代农业综合配套改革试验区。
考察中，李克强详细了解改革进展
包括整合涉农资金使用、健全重点
水利工程规划实施机制等情况，与
干部群众探讨破解制约现代农业发
展的体制机制障碍和深层次矛盾。

抚远县红旗村的大田里，村民
正在用大型农机整地。李克强蹲下
来查看耕地深松情况，又攀上驾驶
室同农机手交谈。随后，他来到前

哨农场现代农机发展中心，这里为
上千户农民提供大型农机服务。李
克强对此表示肯定。他说，发展现
代农业，推进适度规模经营，现代
大型农机才有用武之地。他鼓励身
边的干部群众说，改革要尊重基层
首创精神，你们最了解脚下的黑土
地，我们支持大家因地制宜、积极
探索，趟出适合你们的发展现代农
业的路子，促进多打粮多增收。

抓起稻谷咀嚼检验品质

黑龙江是我国重要的商品粮基
地，李克强来到以股份制方式建设
和经营的抚远浓桥粮库，考察秋粮
收储工作。他抓起烘干塔传送带上
的稻谷仔细查看，并放入嘴中咀
嚼，感受水分和品质。他还登上高
高的谷堆，查看库里的存粮。李克
强说，人是铁，饭是钢，大米是
金，站在这个金仓上，我们心里就
踏实。他要求，要切实做好秋粮收
购工作。并强调，现代农业要由现
代农产品物流网络作支撑。要创新
机制，探索中央、地方和社会多方参
与的收储、流通模式，以更好地调控
市场、稳定价格，保障粮食安全，满
足人民群众多样化需求。

（据新华社哈尔滨 !! 月 " 日

电 记者陈二厚）

李克强考察黑龙江

踏暮色看安置房
登谷堆查库存粮

! $$月 *日一早，李克强到抚远县红旗村查看耕地深松情

况，并攀上驾驶室同农机手交谈。 新华社记者 丁 林摄

!

韩正澄清海内外种种谣传

上海自贸区不能栽盆景
"

揭牌方案几月前确定
"

不存在中央地方博弈

几十天前，在自贸试验区的挂牌仪式上，许多

人关注到没有国家层面的领导出席，海内外媒体有各种

猜测，有人甚至称中央可能意见不统一。韩正对此一笑澄

清：“自贸区的揭牌仪式充分体现了八项规定的要求，一切

仪式从简。我们几个月前就开始筹备，这个方案始终没有变

过。”

韩正还介绍，在决策过程中，冠以“中国 （上海） 自由贸

易试验区”这个名字，是中央领导明确提出的总的设计和大的

框架，以制度创新为内涵。随着方案研究的进程，中央领导

要求尽快启动，条件成熟的先做起来。从提出方案到充分

酝酿、研究、论证到决策，效率非常之高，中央的决策效率

远远超过了我们的想象，因此 #月底就正式挂牌了。这

样一个决策过程充分反映了党中央、国务院对于

制度创新的高度重视，充分反映了党中央、

国务院对进一步深化改革、扩大开

放的决心。

揭牌为何没有北京领导

有记者问，一个月以来，投资以及金融等方面，在制度
推进上有哪些成效？是否符合预期？

韩正说，一个多月运行以来，我们很满意。运行有序，达
到预期目标，筹备阶段所设定的目标在初始阶段都达到了，各
项改革措施都平稳扎实地落地了，主要反映在投资管理体制
改革、扩大贸易方面。一是拿出了第一张负面清单；二是取消
审批实行备案制，包括外资进入和中资走出去；三是服务业六
个领域的开放已经公布并开始落实，监管模式也已落地，比如
海关的监管模式，先入区后报关；再比如先照后证。

比如，海关稍微进行了一些改革，自贸试验区内的
企业物流成本就降低了一成，有的比一成更多，
这比税收优惠的利益更大。再比如，有的
办一个企业，以前从审批到登记注册
需要很长时间，现在自贸试验区内
需要的时间很短，这样的效率就
是制度红利。我们要努力让企
业家们有稳定的预期，真正
体现市场配置资源、以企
业为市场主体。

负面清单是自贸
区的核心创新，这也
是中国产生的第一份负
面清单。但是，(+$% 版
负面清单出台后，有人认
为开放度不够，且和商务
部已有的目录重复，创新不
足。

韩正回应说，首份负面清
单，我们选择依据国民经济的分类。
我们选了 $& 个大门类，这些门类中有
三级科目，大中小三级。大类 &' 个门类，
中类 )$'个门类，小类 $"!'个门类，我们选择以
小类出台负面清单。这样分类，看上去清单长了，但是开
放空间大了。以现在的负面清单，我们现在管的小类只有
$,-，开放的则达到了 &%-。从这个角度看，清单不是越短
越好，也不是长就不好。

他还说，即使负面清单与一些原有规定完全重合，也是
不一样的。因为过去的目录只告诉你哪些可以做，而负面清
单告诉你没规定的都可以做，这是完全不同的制度安排。

有记者问，什么
是自贸区的成功标
志？
韩正说，按照党

的十八大提出的目标，
通过两到三年的努力，
在自贸试验区形成一套较
为完整的跨境投资贸易的新

制度体系、管理体制和监管模
式，就是一种成功。不用老的法

律，按照新的规章制度都能管好了，
这是一种成功。过去靠审批，现在不审

批，企业活力强了、社会活力强了、管理更到
位了，这是一种成功。我们会有一些评估指标，但不会是

./0、税收等老的数据指标，要从制度层面去看成果。
韩正说，这种制度创新是全新的，因此，自贸区所有的制

度都必须可推广，可复制。不是自贸试验区干的事情，哪怕有
些眼前的利益，也不做。自贸区不能只是做“栽盆景”的事
儿，它要像苗圃，培育一段可以移栽。这是重大改革，也是重
大尝试。

自贸区的许多政策都落地了，但是，惟有金融细则至今没
有出台，有议论认为，这是上海与中央相互博弈的结果。

韩正解释说，上海自贸区的金融改革体现在四方面：一是
资本项下可兑换；二是利率市场化；三是跨境贸易人民币结算；
四是外汇管理的创新。金融改革还需要出台细则，因为关涉面
大，正在研究细则，我所知的是，细则已很深入了，下一步会择
机出台。

金融改革如何理解？自贸区的金融改革创新，将坚持“一个
前提、两个着力点”。一个前提，就是风险可控的前提。任何改

革都可能有风险，风险不可怕，关键是可控，对于
系统性和区域性的风险，我们绝对零容忍。

两个着力点，一是牢牢把握所有的改革
创新都要与中国经济发展水平和人
民币国际地位相适应，为不断提
高我们国家的国际竞争力服
务；二是牢牢把握所有的改
革创新始终要为实体经济
服务，而不是为金融而金
融、为创新而创新。

金改细则为何迟迟未出

负面清单是否复制旧规 制度能否可推广可复制

多一点家常味
多一点泥土气

本报青岛 !!月 "日电（记者宋学春）新华（青岛）
国际海洋资讯中心联合国家金融信息中心指数研究院 !

日首次发布《新华海洋发展指数报告（("$%）》。根据这
一指数报告，(""!年至 ("$$年间，新华海洋发展指数
年均增速为 (%12&-，远高于同期国内生产总值年均
2+3*(-的增速，说明中国海洋发展形势总体向好，且领
先于国民经济发展速度。

指数报告从海洋经济发展、海洋科技创新、海洋环
境资源和海洋综合管理四个维度编制“新华海洋发展指
数”及“海洋经济发展指数”、“海洋科技创新指数”、
“海洋环境资源指数”、“海洋综合管理指数”)项子指
数。

刘奇葆要求文化服务基层

22月 !日，第八届中国北京国际文化创意产业博览会在首都剧场揭幕。与往

届不同的是，第八届文博会以人艺经典剧目《窝头小馆》替代往年的大型专场文艺

晚会开幕，力求节俭办会。

据介绍，第八届文博会以“促进文化贸易 加快经济升级”为主题，安排了综

合活动、展览展示、推介交易、分会场活动、论坛峰会、创意活动等 !大系列 2++

多场活动。图为演员宋丹丹（左二）等在演出。 新华社记者 罗晓光摄

人艺话剧为北京文博会揭幕

据新华社太原 !! 月

"日电 （记者晏国政、胡
靖国）记者从山西省公安
部门了解到，!日 "时 #$

分左右发生在太原迎泽大
街山西省委附近的爆炸，
目前已致 %人死亡 %人重
伤 " 人轻伤。爆炸发生
后，警方在现场发现钢
珠、电路板等爆炸物，初
步判断爆炸系人为制造。

图为事故现场。

刘国良摄
（新华社发）

挂牌一个多月运行怎样

本报上海 !!月 "日电（记者谢卫群）中共中央政治局委员、上海市委书记韩正近日接受部分媒体采访，回
应了关于中国（上海）自由贸易试验区的热点问题，并澄清了一些坊间疑虑。


